

LA BATALLA DE MACAYAPA

Jean Pierre Wyssenbach

EL ESCENARIO DE LA BATALLA

Vaya hasta la estación del Metro de Gato Negro. Suba una cuadra por la Calle Real de Los Frailes. Camine dos cuadras a la izquierda por Ruperto Lugo. Y agarre allí los jeeps para Macayapa. Pasan sobre la quebrada. Y en el terminal llegan al barrio El Resplandor. Son las viviendas que se ven al fondo a la derecha, cuando uno pasa el peaje de la autopista, bajando hacia La Guaira. Allí hay familias que llevan 24 años pagando su alquiler a los dueños de la hacienda Casañas.

72 HORAS PARA DESALOJAR

El viernes 6 de febrero, el presidente de la junta de vecinos se alarmó viendo que estaban tumbando la casa de "Los Campesinos". El Inavi les había ofrecido casa en Santa Teresa.

El sábado 7 llegaron los militares. Dieron 72 horas a la población para desalojar y mandarles los tractores. Los habitantes reclamaron. El sargento replicó que estaba cumpliendo órdenes.

El domingo los habitantes hicieron una **asamblea** en un plancito cerca de la entrada del barrio. Una comisión visitó el Congreso el lunes. Consiguieron un derecho de palabra en el Concejo Municipal para el miércoles.

El martes los militares intentaron meter las máquinas al barrio. Un habitante se atravesó. Un militar lo amenazó con su arma. "Pasarán sobre mi cadáver". Los habitantes formaron una **barrera humana** y pararon las máquinas.

El miércoles el barrio apareció cercado por los militares. Los habitantes, buenos conocedores de la topografía del barrio, lograron enviar 30 de ellos que entraron al Concejo Municipal, uno por uno. Los cascos blancos sacaron a todos menos a tres que lograron quedar dentro y hablar.

Mientras tanto los militares se habían llevado 26 **detenidos**, entre ellos algunos menores de edad. Los que estaban en el Concejo pidieron la libertad de sus vecinos. El Presidente de la Junta de vecinos lo tuvieron detenido 9 horas. Hubo 3 detenidos durante 5 días. "Te voy a matar a tu niño", le dijo un militar a Magola. "Porque tú estás alborotando a las mujeres".

DIALOGO DE RASONES Y ENRAZONES

Todas las noches, a las 8, se reúnen en el **plancito** unos 200 vecinos. Enviaron comisiones a la prensa y radio, para informar de la situación de las 2 mil familias a las que representan.

Del Concejo los pasaron a Gobernación. Del Congreso a una reunión en el Bloque 1 de El Silencio, a la que no asistieron los representantes de los militares.

Allí el jueves el presidente del **INAVI** se comprometió con los vecinos a sacar los tractores y el personal militar —promesa no cumplida—, a liberar a los vecinos presos —salieron el lunes siguiente—, a dar una información sobre las haciendas, y a hacer y entregar el acta —promesa no cumplida—.

Parece que el gobierno compró la hacienda Casañas a un precio de 12 millones de bolívares. Considera ahora a los habitantes de Macayapa como **invasores** a desalojar. Los vecinos replican que no son invasores, que hay gente pagando alquileres desde hace 24 años.

El gobierno los quiere reubicar como **damnificados**. Los vecinos replican que no son damnificados.

El gobierno dice que en el barrio hay puro **extranjero**. Los vecinos replican que eso no es cierto. Y reclaman que la nacionalidad no es motivo para que no se les vaya a pagar a las familias sus bienhechurías.

El gobierno instaló una **carpa** con 8 militares precisamente en el plancito donde cada noche se reúne la gente. Los vecinos los hicieron desalojar y atender a la población en una oficina instalada en la casa de al lado.

LA REUBICACION Y LOS AVALUOS

Los vecinos han logrado que se haga un **avalúo** de cada casa en presencia de algún miembro de la familia. Se quejan de un ingeniero que ya ha calculado el avalúo desde 30 metros de distancia, antes de ver las paredes por dentro de la casa. Que les rebajan el 70 por ciento de lo que pide el dueño. Que les ofrecen como compensación todo lo

que puedan llevarse de materiales de su casa, como zinc, puertas, bloques. Así logran ponerlos a demoler su propia casa. Algo desmoralizador.

El famoso profesor de la UCV, Roberto Briceño-León afirma que el 80 % de los ranchos no son ranchos. La incansable luchadora Haydée Machín calcula que las viviendas de los barrios deben valer como promedio entre 120 y 150 mil bolívares. El Inavi ofreció a una familia 14 mil Bs. por su casa. A unos colombianos les daban 6 mil por su rancho.

Están **pagando** las bienhechurías de contado. Algo que no hicieron en los desalojos de La Vega en octubre pasado. Descuentan 3 mil Bs. como cuota inicial de la nueva vivienda que les ofrecen en Cartanal, en los valles del Tuy, como a los de La Vega.

YO NO ME VOY DE AQUI

¿Por qué no se quieren mudar a Cartanal todos los vecinos?

- No quiero que mis muchachitos pierdan el año escolar. Tenemos unos 200 niños en la Escuela Ciudad de Barcelona. Unos 190 en la Doce de mayo. Otros estudian en el Colegio Tulio Febres Cordero. En el liceo Nicanor Bollet Peraza.

- En Cartanal no hay 4 hospitales cerca, como aquí, donde tenemos a nuestros hijos en control. El módulo de servicios de salud más cercano está en Santa Teresa, a 30 kilómetros y 5 Bs. de distancia. El hospital más cercano está en Ocumare del Tuy.

- Allí no hay **servicio** de gas, ni escuelas, ni canchas deportivas. Las calles son de tierra.

- Allí no hay fuentes de **trabajo**. Tienes que venir a Caracas. Si sales antes de las 5 de la mañana, para llegar a tiempo, te cuesta 22 Bs. el pasaje. En la calle un almuerzo te cuesta 25 ó 30 Bs. Una arepita 8 Bs.

- No te vés con los **hijos**. Llegas cuando están acostados. Te vas cuando no se han levantado. Se pierde su cariño. La esposa te recibe cansada. Por todo eso nosotros hablamos del "Infierno de Cartanal".

DECISIONES EPILEPTICAS Y EPISODICAS

- Nosotros hemos propuesto al INAVI unos planes de autoconstrucción en varios estacionamientos cercanos que servirían para eso, lo mismo que en algunas haciendas cercanas, sin tener que salir de Caracas. Pero no han aceptado. Nos ofrecen viviendas en Cauca-güita, Guarenas, Guatire.

El segundo inventario nacional de barrios presentado por Fundacomún el año pasado habla de 3.932 barrios en todo el país, y contabiliza 1.227.265 ranchos. Petare tiene 356 barrios y un millón y medio de marginados. La mitad de los caraqueños vive en zonas marginadas. El Censo de 1981 daba en Venezuela un déficit de 859.169 viviendas. A las que hay que añadir que nuestro requerimiento habitacional es de 175 mil viviendas por año, según el arquitecto Javier Laritegui, subdirector fundador de la OMPU. La industria de la construcción anuncia incremento del 15% en viviendas, por el aumento de los productos de Sidor en un 30%, de la piedra y la arena en un 100% y de la madera que ha pasado de 1.600 a 8.000 Bs. ¿Cómo pueden tener casa los pobres?

No es fácil descubrir los planes oficiales para los barrios en este año de los sin vivienda. Dicen que la Gobernación del D.F., Defensa Civil y la Guardia Nacional quieren desalojos ya. Mientras que la Oficina Municipal de Planeamiento Urbano (OMPU), el Concejo Municipal y Fundacomún son más flexibles.

Defensa Civil hablaba en septiembre de 24 barrios de "alta peligrosidad" en Caracas. En noviembre Jesús Lössada Rondón escuchaba en Miraflores acerca de 69 barrios inestables y 63 estables pero no seguros, cuya reubicación cuesta 25 mil millones de Bs. El gobernador del D.F. anunciaba que mudarían 69 zonas marginadas de Caracas a los Valles del Tuy, a un costo de 27 mil millones de Bs., incluyendo más de 284 mil personas en 6 años. Otros 63 barrios, con una población de 183 mil habitantes se reubicarían en una segunda fase. En diciembre anunciaban 150 millones para el programa de consolidación de 25 barrios de Caracas. En febrero volvía a hablar de invertir 148 millones en barrios de Caracas en el primer trimestre de 1987. El decano de arquitectura de la UCV, Alfredo Cilento, decía que el decreto de remodelación de barrios es un programa de "maquillaje". Que el Gobierno va a pasar a los privados 5 mil millones de Bs., con los que los privados ganarán mil millones. Sobre la reubica-

ción de 69 barrios caraqueños, Luis Corona, presidente de la Comisión de Administración y Servicios de Diputados, dice: "Todo esto suena a improvisación y, como no podían concretar nada, se reúne el llamado gabinete de infraestructura y anuncian una obra para cada barrio, lo cual no se ha concretado, sino en el suministro de pintura blanca para pintar las fachadas de los ranchos".

Y cuando al diputado Angel Mouchet le preguntan qué persiguió el gobernador con hacer el anuncio, respondió: "Hacer un anuncio efectista. Pura propaganda y demagogia. Fue una manera muy superficial y poco seria de lanzar un plan inexistente y además irrealizable". El sociólogo Roberto Briceño-León nos decía: "Ningún gobierno puede acabar con los ranchos".

La OMPU tiene unos planes alternativos, de sacar 61 mil, 74 mil, o 223 mil habitantes de Caracas. Véase el artículo de la excelente periodista Lucy Gómez en este mismo número de SIC.

El 9 de enero el gobernador Contreras Laguado indicaba que la primera prioridad es los barrios, y hay una consigna de una obra fundamental mínima, para cada barrio y obras que van a beneficiar a todas las parroquias. El 19 de enero, el presidente Lusinchi, al clausurar la reunión del Gabinete de Infraestructura decía: "Gobernamos preocupados por los de abajo... Los gabinetes sectoriales existían en el papel porque nunca operaron en forma sistemática, sino que fueron ejecutorias epilépticas y episódicas, y la continuidad en la acción nunca se había dado". El gobierno nacional aportará alrededor de 10 mil millones de Bs. para edificar alrededor de 107.306 viviendas. El año pasado el

INAVI construyó 43.621 viviendas, y este año piensa construir 56.346. ¿Y el resto del déficit existente?

LA COTA MIL

Parece que la D.A.M., descentralización del área metropolitana, trabaja en relación con la Cota Mil con 3 mecanismos para desalojar: 1) por seguridad, en situaciones de emergencia, filtraciones; 2) por construcción de obras públicas; 3) por recuperación de zonas y áreas verdes.

Estos planes amenazan una docena de barrios del noroeste de Caracas, como son Las Torres, Los Mecedores, El Polvorín, Blandín, Lídice, El Manicomio, Las Lomas 1 y 2, Macayapa, y la Carretera Vieja de La Guaira.

El presupuesto de la Cota Mil se ha duplicado. No da tiempo de terminarla antes de las elecciones. Por hacerla se perderán muchos votos. Pero es tal la cantidad de dinero que se mueve alrededor de ella, que han recomenzado los estudios. Terrenos libres de ranchos servirán para muy rentables organizaciones. Esos intereses ocultos para nosotros han reimpulsado a los militares a sus tareas de marcar las casas, dividir, confundir, e intimidar a la gente.

Y así volvemos a la batalla de Macayapa. Pequeña batalla de una gran guerra. De pocos contra muchos. Pero de pocos muy poderosos.

Por la Cota Mil no va ningún autobús. No es una prioridad del pueblo. Es una prioridad para otros. Los barrios tienen otras prioridades en el año de los sin vivienda. Los habitantes de Macayapa se reúnen para defenderse y piden solidaridad. ¿Con quién estas tú, compañero?

